

LA REVISTA BLANCA

Sociología, Ciencia y Arte

AÑO VI—2.ª época—NÚM. 105
Admón. : Oliveras, 30 (Guinardó)

Barcelona, 1 octubre de 1927

Número suelto : 0'50 ptas.
Suscripción : 3 ptas. trim.

Eliseo Reclus y Miguel Bakunin

II

EL carnet de notas de Bakunin para 1872 nos indica que, el 11 de abril, recibió la visita inesperada de Eliseo Reclus, quien, evidentemente, habló con él de su instalación en Lugano y de un proyectado viaje a Milán, pues el 13 le escribió Bakunin, enviándole cartas también para sus camaradas Stampa y Pezza, de Milán. Fanelli llegó el 15 a casa de Bakunin y éste partió con él el 18 a Lugano, prueba de que quería aclarar o disipar la querrela española de 1868-69. Y apuntó: (18) a las 6 de la mañana con Fanelli a Luino (en barco por el lago Maggiore), de allí a Lugano, Hotel Washington, todo el día con y en casa de Reclus. (19): Fanelli partió a las 6 de la mañana en el vapor (para Italia); yo a las once en diligencia (para Locarno). El 29 escribe Eliseo a Elías: ...«Me pides detalles sobre la visita de Miguel y Beppo (Fanelli). Han permanecido todo un día y, por consiguiente, me sería imposible resumir todo lo que nos hemos dicho. Han estado muy razonables. Miguel ha tenido para mí zalamerías de amigo cariñoso.» Si se pesa estas palabras se percibe el latido de la antigua desavenencia y una ligera nota de escepticismo. Es muy posible que Eliseo, poco enterado entonces de las actividades de Bakunin desde 1869, le juzgase aún mal.

Tampoco estaba al corriente de los grandes progresos del movimiento obrero en Italia, ya que el 7 de abril pide a Elías una carta de introducción para Enrico Fano, de Milán, un moderado de los menos simpáticos, lo que debe reconocer en su carta del 29, en la cual describe, en cambio, con tan simpáticos términos a los ami-

gos de Bakunin, el joven *Vincenzo Pezza* y *Gaspar Stampa*, un viejo dulce y bueno, un propietario (en Abbiategrosso), criador de gusanos de seda. «Lo que me ha contado y mostrado de la vida de los campesinos lombardos es horrible. Cuando vengas tú iremos juntos a verle... Las cartas de Reclus, 2 de mayo, y la contestación, 3 de mayo, deben relacionarse con este viaje, las cartas y respuesta de 17 y 18 de mayo con el proyecto de un compañero de prisión de Reclus para instalarse en Suiza; el motivo de las cartas de 1.º y 4 de junio no es conocido. Reclus es siempre el que escribe primero para algún fin práctico sin duda; si hubiera estado ligado a las actividades de Bakunin, es indudable que éste le habría escrito por su parte. Los días 27 de julio y 11 de octubre visitó Bakunin a Elías Reclus en Zurich. No debieron agradarse mutuamente entonces. El 11 de octubre fué el día de partida de Bakunin y su última visita por la mañana fué la hecha a Elías, a quien ya no volvió a ver; todavía le escribió el 12 de noviembre.

Vuelto a Locarno escribió un gran número de cartas, a Italia, a España, a algunos rusos que se hallaban en el Jura y a los franceses Camille Camet (C 3), Reclus, Taladier y Paul Robin (el 4 de noviembre). Con las cartas a sus camaradas militantes inauguró probablemente entonces aquella correspondencia íntima sobre los asuntos de la Internacional y la propaganda y táctica colectivas, de que la sociedad secreta organizada de Zurich debió encargarle (hay pruebas de ello). Pero los franceses se hallaban en aquel tiempo dis-